



2^{ème} RENCONTRE DU COREGE Comité de Recherche et de Gestion de l'Initiative pour les Petites Iles de Méditerranée

Marseille - Du 25 au 27 mai 2010

PROGRAMME

MARDI 25 MAI 2010

08 : 30 ACCUEIL DES PARTICIPANTS

09 : 00 DISCOURS D'OUVERTURE

• *Allocution d'accueil de la ville de Marseille*

M. Didier REAULT (Conseiller Municipal délégué à la Mer, au Nautisme, aux Plages, au Parc National des Calanques - Ville de Marseille)

• *Allocution d'accueil de l'initiative PIM*

M. Sami BEN HAJ (Coordinateur technique de l'Initiative PIM, Consultant Cabinet Thétis)

• *Présentation et rappel des objectifs du COREGE*

M. Michel DELAUGERRE (Coordinateur du COREGE, Chargé de mission au Conservatoire du Littoral)

09 : 30 DISCUSSION SUR LA CHARTE DES MEMBRES DU COREGE ET SUR LE
COMPTE RENDU DE LA 1^{ère} REUNION

Animée par **M. Sami BEN HAJ** et **M. Michel DELAUGERRE**

10 : 00 Pause café

10 : 15 ACTUALITES ET PERSPECTIVES DES PIM

M. Fabrice BERNARD (Délégué Europe et International, Conservatoire du Littoral)

DISCUSSION OUVERTE

12 : 30 Pause déjeuner

14 :00 EXPERIENCE DES SUIVIS MIS EN PLACE SUR L'ILE SURPRISE (NOUVELLE-CALEDONIE) ET SUR L'ILE DE PORT-CROS

Mme Elsa BONNAUD (Université Paris sud 11 - Faculté des sciences d'Orsay)

14 :30 ATELIER 1 : Comment réussir à mettre en place une dynamique de gestion sur une Aire Protégée Marine et Côtière, en particulier insulaire?

• *Présentation synthétique de l'étude du FFEM sur «la capitalisation des expériences sur les Aires Marines Protégées »*

Mme Catherine GABRIE (consultante en environnement marin tropical)

• *Organisation de la dynamique de gestion des calanques de Marseille*

Représentant du Groupement d'intérêt Public des Calanques

• *Présentation de l'étude sur la mise en place d'une dynamique de gestion sur des Aires Protégées Marines et Côtières méditerranéennes*

Mlle. Céline JACOB (Délégation Europe et International, Conservatoire du Littoral)

QUESTIONS OUVERTES :

- *Quels sont les éléments déclencheurs de la création d'une APMC ?*
- *Selon quels critères pouvons-nous déterminer que la gestion d'une APMC est de bonne qualité ?*
- *Quelles sont les démarches à mettre en place pour atteindre une bonne dynamique de gestion ?*
- *Quelles sont les étapes clés de la mise en place de la gestion d'une APMC ?*
- *Quelles sont les connaissances minimales à avoir pour gérer une APMC ?*
- *Quelles sont les spécificités de la dynamique de gestion en milieu insulaire ?*

16 : 30 FIN DE LA PREMIERE JOURNEE

17 : 15 - 19 : 00 REUNION ALBATROS (pour les personnes concernées)

MERCREDI 26 MAI 2010

08 : 40 ACCUEIL DES PARTICIPANTS

09 : 00 ATELIER 2 : Quels suivis pour une gestion efficace d'une Aire Protégée Marine et Côtière et pour une évaluation pertinente de l'effet des changements globaux sur des sites insulaires ?

• *Restauration écologique de l'île de Bagaud (Parc National de Port Cros)*

Mlle Aurélie PASSETI (chargée de projet, Institut Méditerranéen d'Ecologie et de Paléoécologie - Parc National de Port-Cros)

• *Acquisition, structuration et valorisation de données issues de suivis*

M. Patrick PETERS (Natural Solutions)

• *Indicateurs pertinents et suivis des problématiques marines*
M. Pierre BOISSERY (Agence de l'Eau RMC)

10 : 15 **Pause café**

• *Proposition d'indicateurs de suivis des changements globaux sur les PIM*
M.Grégory LE DROUGMAGUET (Délégation Europe et International, Conservatoire du Littoral)

10 :45 : **DISCUSSION OUVERTE SUR LES PROTOCOLES DE SUIVIS A METTRE EN PLACE DANS UN PROCESSUS DE GESTION ET DANS LE CADRE DU PROGRAMME « ILES SENTINELLES »**

Objectif de la discussion : définition des protocoles de suivis standardisés à mettre en place sur un ensemble d'îles et validation des critères de sélection des sites pilotes.

12 :00 **Pause déjeuner**

14 :00 : **DEBAT COREGE**

15 :00 : **INTERVENTIONS ET PRESENTATIONS DIVERSES PAR LES MEMBRES DU COREGE**

16 : 00 **CONCLUSIONS DE LA 2EME RENCONTRE DU COREGE**

16 : 30 **FIN DE LA DEUXIEME JOURNEE**

JEUDI 27 MAI 2010 : VISITE DE SITE EN ZODIAC DANS L'AIRE DU PROJET DU PARC NATIONAL DES CALANQUES

08 : 30 **DEPART DES PARTICIPANTS DE L'ETAP HOTEL**

13 : 00 **Déjeuner à la calanque de Marseilleveyre**

16 : 00 **RETOUR SUR MARSEILLE**

2nd COREGE MEETING

Research and Management Committee of the Mediterranean Small Island Initiative (Initiative PIM)

Marseille - From the 25th to the 27th of May 2010

PROGRAM

TUESDAY 25TH OF MAY

08 : 30 WELCOMING OF THE PARTICIPANTS

09 : 00 OPENING SPEECHES

- *Welcoming address of the City of Marseille*
Mr. Didier REAULT (Local councilor delegated to the Sea, Water sport, Beaches and the Calanques National Park- City of Marseille)
- *Welcoming address of the PIM Initiative*
Mr. Sami BEN HAJ (Technical Coordinator of the PIM Initiative, Consultant at Thétis Agency in Tunisia)
- *Presentation and recall of the COREGE objectives*
Mr. Michel DELAUGERRE (COREGE Coordinator, Representative at the Conservatoire du Littoral)

09: 30 DISCUSSIONS ON THE CHARTER OF COREGE MEMBERS AND REPORT OF THE 1ST COREGE MEETING

Animated by Mr. Sami BEN HAJ and Mr. Michel DELAUGERRE

10: 00 Coffee break

10: 15 NEWS AND PERSPECTIVES OF THE PIM

Mr. Fabrice BERNARD (Europe and International Delegate, Conservatoire du Littoral)

OPEN DISCUSSION

12: 15 Lunch

14 :00 EXPERIENCE OF MONITORING IMPLEMENTED ON SURPRISE ISLAND (NEW-CALEDONIA) AND ON PORT-CROS

Mrs. Elsa BONNAUD (Paris sud 11 University - Orsay faculty of sciences)

14:30 WORKSHOP 1: How to implement management dynamism on a Coastal and Marine Protected Area, particularly on an insular site?

• *Synthetic presentation of the FFEM study on «Capitalization of the experiences on the Marine Protected Areas »*

Mrs Catherine GABRIE (consultant in tropical environment)

• *Organization of the management dynamism in the Calanques of Marseille*

Representative of the Groupement d'Intérêt Public des Calanques

• *Presentation of the study on the implementation of management dynamism on Mediterranean Marine and Coastal Protected Areas*

Miss. Céline JACOB (Europe et International Delegation, Conservatoire du Littoral)

OPEN QUESTIONS :

- *What are the triggering elements of the MCPA creation?*
- *According to which criteria can we determine the quality of the management of MCPA ?*
- *Which approaches can we implement to reach good management dynamism?*
- *Which are the key steps of the implementation of MCPA management?*
- *Which is the minimal knowledge to achieve in order to manage a MCPA?*
- *Which are the specificities of the management dynamism in an insular area?*

16 : 30 END OF THE FIRST DAY

17 : 15 - 19 : 00 ALBATROS MEETING (for the persons concerned)

WEDNESDAY 26TH OF MAY

08 : 45 WELCOMING OF THE PARTICIPANTS

09: 00 WORKSHOP 2: Which monitoring protocols for a good management of a Marine and Coastal Protected Area and for a relevant assessment of global change effects on insular sites?

• *Ecological restoration of Bagaud Island (Port Cros National Park)*

Miss. Aurélie PASSETI (Representative, Institut Méditerranéen d'Ecologie et de Paléocéologie - Port-Cros National Park)

• *Acquisition, structuralization and promotion of the data issued from monitoring (Natural Solutions)*

• *Relevant indicators and monitoring of marines stakes*

Mr. Pierre BOISSERY (Agence de l'Eau RMC)

10: 15 Coffee Break

• *Proposals of global change monitoring indicators on the PIM*

Mr. Grégory LE DROUGMAGUET (Europe et International Delegation, Conservatoire du Littoral)

10:45 OPEN DISCUSSION ON MONITORING PROTOCOLS TO BE IMPLEMENTED IN A MANAGEMENT PROCESS, IN THE FRAMEWORK OF THE PROGRAM “SENTINEL ISLANDS”

Objectives of the discussion: identify standardized monitoring protocols to implement on islands and validation of criteria to select experimental sites.

12:00 Lunch

14: 00 COREGE DISCUSSION

15 : 00 INTERVENTIONS AND VARIOUS PRESENTATIONS BY THE COREGE MEMBERS

16 : 00 2nd COREGE MEETING CONCLUSIONS

16 : 30 END OF THE SECOND DAY

THURSDAY 27TH OF MAY: VISIT BY THE ZODIAC OF A SITE IN THE PREMICES OF THE FUTURE NATIONAL PARK OF THE CALANQUES

08 : 30 DEPARTURE OF THE PARTICIPANTS FROM THE ETAP HOTEL

13 : 00 Lunch at the Marseilleyre Calanque

16 : 00 BACK TO MARSEILLE